

## DON MANUEL NIETO CUMPLIDO, EL GRAN MEDIEVALISTA CORDOBÉS

Alfonso Porras de la Puente  
Académico Numerario

---

**E**n 18 de noviembre de 2021 falleció, contando 86 años, en Córdoba, el Ilmo. Sr. don Manuel Nieto Cumplido, el mayor conocedor de la historia medieval de nuestra ciudad. Personalmente perdí un guía insustituible para mis estudios de los linajes durante el medioevo cordobés. Tuvo la generosidad de corregirme los Cárcamo, los Carrillo señores de Santofimia y los Mesía señores de la Guardia y de Santa Eufemia. La parca nos lo arrebató cuando ya tenía entre sus manos los Hoces.

Nuestra amistad vino recomendada por haber conocido don Manuel a mi padre (fallecido en octubre de 1971) cuando comenzó Nieto a ir al archivo que acabaría dirigiendo con tanto acierto. Fruto de su generosidad, acabé siendo citado como colaborador en los últimos tomos publicados de su *Corpus*.

Como sabemos, la investigación que desarrolló a lo largo de su vida la fue recogiendo en miríadas de fichas con todos los documentos referidos a Córdoba, desde la Reconquista hasta 1500. Inmenso saber que puso a disposición de los interesados mediante la publicación de su gran *Corpus Mediaevale Cordubense*. Magna obra cuya primera publicación se interrumpió apenas iniciada, y que en esta última etapa, patrocinada por el Excmo. Sr. Obispo de Córdoba y su Cabildo catedralicio, ha comprendido 10 volúmenes, quedando tres más en imprenta.

La idea inicial de don Manuel es que abarcara tantos tomos (50) como los índices de la colección Salazar y Castro que tenía en su biblioteca. Conforme fue publicando pensó en llegar a unos 57, y añadir apéndices con la documentación surgida después de publicar el tomo correspondiente a su fecha. También pensó incluir documentación algo posterior a 1500 cuando hacía importantes referencias a hechos ocurridos durante el periodo que estudiaba.

Su magnífico equipo de colaboradoras, María del Mar, María Jesús y Elvira, tras su fallecimiento y siguiendo las que habían sido sus directrices, han llegado a preparar hasta el que sería tomo 37 (año 1489). Me contaba don Manuel, cuando nos encontrábamos en los aledaños del Gran Capitán, que eran inteligentísimas, que se le habían ofrecido a ir al Archivo Histórico Provincial para añadir al *Corpus* los protocolos notariales que le faltaban por fichar hasta 1500, en torno al 50%; y don Manuel no lo veía con malos ojos.

Nieto Cumplido daba gran importancia a los índices, imprescindibles para la consulta de obra tan inmensa; y me contaba el dilema de incluir casi todo: nombres y apellidos, con sus distintas versiones; topónimos, cargos eclesiásticos desde canónigo, temáticas (olivar, viña ...); aunque sin llegar al extremo de ser tan o más largos que el propio *Corpus*.

Además estaba escribiendo la biografía del sabio cordobés Fernando de Córdoba, al que encuadraba con su ascendencia conversa que contradecía la aristocrática que le atribuyera Fernández de Bethencourt. Conforme fue trazando la biografía fue mejorando su opinión del personaje.

En conclusión, después de esta vida terrena tan solo quedan en el mundo las obras y la fama. Sería cruel y un gravísimo daño a la historia de Córdoba que no llegara a publicarse tanto la vida de Fernando de Córdoba como —al menos— hasta el tomo 37º del inigualable *Corpus Mediaevale Cordubense*. Procurarlo es un deber de los que amamos la cultura y compete especialmente a esta Real Academia cordobesa de la que fue, y por tantos años, Numerario.

